

(第一類 第一號)

衆議院第五十八回国会内閣委員会

議録 第十一号

四月十日

第一類第二房 内閣委員会議録第十一号 昭和四十三年四月十二日

委員華山親義君及び伊藤惣助丸君辞任につき

○八木(一)委員 総務長官は遠慮なさいまして時間の節約上あまり申されませんでしたけれども、これは私の考えておりましたことと、総務長官並びに政府関係者の考えておられることが一致した状態において、同じ気持ちで強力に推進していくかなければならぬ問題だと思いますので、私の見解を要約して、ただいま御質問申し上げましたことにについて申し上げてみたいと思います。

ですが、そこで一番集中して定説になつてゐるもの
が述べているように、この問題は徳川時代に始
まつた身分的差別という問題、身分的な階級制度
という問題から発足をしていることは明らかであ
ります。徳川時代においては、おもな生産担当者
でございます農業をやる人々、そういう人たちか
ら、そのときの支配者でございます武士階級が經
済的に収奪をいたしまして、その財政的な、物質的
的な根拠のもとに武士政権を永続化したいといら
ところから始まつたところであります。百姓は食
わしむべからず、飢えしむべからずということば
で象徴されているように、生産階級である農民をも
極度のぎりぎりまでしばり取るということが、徳川
時代の政治の一番の重点であります。それを
実行するときに、一生懸命つくった米をほとんど
取奪をするということになれば、それに対する農
民の反抗が起る。それを押えていかないと徳川
幕府が続いていかない、武士階級の権力が統いて
いかないと、いうことで、それを押えるために故意
に身分制をつくって、武士階級を第一に置き、農
民階層を国の宝だとして第二番目に置き、そして
大工、左官その他建築に關係しておる人々を三番
目に置き、それから商賈をしておる人を四番目に
置く。さらに故意に穢多、非人といふ身分制をつ
くつて、農民が権力者の次に高いものだといふよ
うな名譽を与えた。国の宝であるからといふ名譽
を与えて、そのかわりに経済的にしばり取るとい
うことから始まつた制度であります。そしてまた
そういうふうに国民階層を身分的に分けることに
よつて、権力者である武士が非常に横暴をするこ

とについて一致して立ち上がるなどを防ぐため、国民をかく身分階層に分けたわけであります。そのようなことから発足をして、人為的に徳川幕府の政権を維持するためにつくったその身分制は、そういうものであるように国民が誤認をいたしました。そして、そして国民の中に抜きがたい差別観念を植えつけることになつたわけです。その後、明治の時代になつて、明治四年に太政官布告をして國民は平等であるといふ状態をつくりました。つくりましたけれども、そのやり方がはなはだ不徹底でございました。大名と貴族、公家階級には爵位を与えました。武士階級は士族という名前で残しました。それ以外の國民は平民といふことになりましたけれども、そのときに太政官布告で穢多、非人も平民と同様に扱うといふ、いわゆる解放令ができたわけです。概念的に平等にしたように見えますけれども、そのようなことになりまつたけれども、それが尊公侯伯子男、士族といふ階層があれば、それが尊い階層である、また前から残した位階勲等がそのまま統けば、その人たちは尊敬さるべき人たちであるというような誤った思想が濃厚に残りました。人の上に人があるという思想が残つたわけであります。それは裏返して言えば、人の下に人があるということになります。貴族があれば賤族ありという問題が残つたことになるわけであります。したがつて、明治改革は非常に不徹底で、前のいわれない身分的差別概念を國民全体に濃厚に残しましたまゝ、明治の時代も大正の時代も昭和の時代も進んできたわけであります。

い人がありましたけれども、しかし武士から収奪された部分がなくなつただけは榮になりました。そして武士のほうはどうかといえば、これは士族の哀話というような小説その他に載つておりますけれども、實際上は手厚い措置を施されました。いわゆる官軍側は高級公務員に非常にたくさん登用されました。いわゆる幕府側は下級公務員にくさん登用されました。したがつて、安定したそのような職業につく人が大部分であります。それとともに、武士階級が俸祿がなくなつたことに対する償は、実際上は手厚い措置を施されました。それで、そのお金もとにして年三分で計算すれば、実に百七十兆くらい、年八分のあのときの公債の利息で換算をすれば、これはとても天文学的な数字に達するような金額になります。数少ない武士階級には秩祿公債ということで經濟的的な発展のことを与えました。農民となるためにも開墾適地を優先的に与えた。それを補助をして大農になるような道を開きました。しかしながら部落の人たちにはそれと逆に、徳川時代にはそのような身分的差別をしておりました反面には、經濟的なある程度の特權がございました。その特權を明治政府は全部取り上げました。たとえば、斂穀処理権等の特權を取り上げたわけであります。そして職業が自由になりましたから、おもに皮革関係の仕事をしておった同和地区の人の特別な仕事に一般の大資本がどんどん食い込んでくることになりました。労働者あるいは労働者として立とうとすれば差別が濃厚でござりまするから、官公吏はもちろん、普通の会社でもこれを雇用いたしません。労働者として立つ道がございません。農民として立とうとすれば、明治初年の農地改革は農村に住んでいる同和地区の住民に一寸の土地も分け与えなかつたわけであります。また、小作権も与えなかつた。その後非常な努力をして、わずかな条件の悪い小作権は何十年の間に少し確保して

おりまするけれども、初頭においては小作農にもなれない、手伝いの農業労働者、不安定なそういう状況しかできませんでした。商売をしようとしても、町の中で土地を売つてくれない、貸してくれない。家を売つてくれない、家を貸してくれないから、そのようなところで商業を営むことができない。労働者としても中小工商業者としても農漁民としても立つことのできない状態に置いて、しかも前になかった徴税の義務、徴兵の義務を課しました。貧乏でありますから、いろいろな土地の税金やあるいは所得税のようなものはかからないかもしませんけれども、今まで自分で醸造してどぶろくをつくっておったのが、税金のかかる酒を飲まなければならぬということがあります。そういう点で納税をする義務を負つた。そして働き盛りのときに兵隊に引っぱられる義務を負つた。明治政府は徳川時代よりも経済的にはるかに圧迫をする方法をとりました。

その後、そのような状況で差別と貧困が極度的に増大をしてまいりました。明治から大正にかけての資本主義興隆期は、このよくな半永久失業群があることが、低賃金で収奪をしながら資本主義を伸ばすのに好都合でござりまするから、明治、大正においてはその対処は行なわれませんでした。

その後、そのような状況で差別と貧困が急速に達したときには富山県から米騒動が起きました。これは一般の漁民の家庭の婦人から始まつた運動でござりまするけれども、一番米価の値上がりについて苦しい立場にある関西、関西の中特に部落の同胞にそれが急速に波及をしてあの米騒動に発展をいたしたわけであります。そのような状態をとつて政府はびっくりして、いままで怠けておったことについていろいろの対策を立て始めようといったしました。そして、それを契機として全国的に、いかに政府が何をやってくれないかということ、国民が差別をすること、極端の貧困にあえいでいることがもとで、いわゆる水平社運

動が起り、糾弾闘争が發展をいたしました。その後、そのような糾弾闘争は表向きの差別を国民がすることを抑制することにおいて役に立ちました。たけれども、裏ではその差別概念はひとつも消えないという状態で、裏の差別は統きました。貧困はあくまでも続きました。

それに対してその後、そのような差別の言辞を弄するもののものをただしました。たとえば、部落の同和地区が衛生的な環境が悪い、そこの子供が学校にあまり出てこない、トランクルームが多い、そういうことが差別の言辞を弄したものとなつてゐるということを発見する。そのよくなままで放置をしている自治体はどうしている。市町村や府県にそういうことを直す行政の責任があるといふような要求が起きました。そのように市町村、府県に対し、そういう要求が起り、いろいろな運動が起きました。政府のほうは対処しましたが、やり方も、この大東亜戦争の前段になつてそれを中止いたしました。そして戦後を迎えたわけであります。

Digitized by srujanika@gmail.com

るな討議が行なわれました。内閣や各省においてもほつほつとの問題に対し対処が始められました。そこでいろいろな討議が行なわれ、まず、その当時行なわれた問題は、環境改善にちょっと手がつけられております。同和教育にちょっと手がつけられています。しかし、それでは全体の問題を解決することはできない。観念的に差別がなくなつたもののよう見えても、いまの民主主義の時代でも、子供は純真になっていても、子供がある程度に達すると、大人が、あそこの子供とはあまりつき合わないようにならうことを見つて、依然として観念的な差別も残っている。そういう貧乏と貧困の実態があり、それがだんだん拡大してくるという状態にございました。でございまするから、環境改善は、同和教育だけは問題が足りない。明治以後の、労働者として、農民として、漁民として、中小企業者として成り立たせなかつた問題、それを根本的に解決すること

いかなる政党が内閣を編成しようとも、何びとが総理大臣にならうとも、これに對しては全面的に急速に対処しなければならない、そのことが一つ確認されました。その中で、部落の人たちの一切の責任ではないということは、いま貧困であり、いま貧乏であり、差別が消えないということは、何十年もスタートをおくらせた政府の行政の責任であるということが確認をされたわけであります。したがつて、すべての面において、それを取り戻す強力な措置をすることが政府の責任であり、国民の責任であるということが明確にそこまで約束をされました。その問題を進めるにあたつて、政党の利己心など一切出してはならない、あらゆる政党が協力してそれを進めていかなければならぬ。具体的には、いまわかっている有効な制度を、予算を惜しまずいどんとんやつしていくとともに、総合的な審議会をつくつて、そこで結論をつくつたことは一瞬の遲滞も許さず、即時、

Digitized by srujanika@gmail.com

行政下にあって、この歴史的な背景を知らない進駐軍が、ただ形式的平等をとる、国民の一部に対する特別な措置をすることはおもしろくないといふような、現状を、歴史を一つも知らない進駐軍のため、前にとられようとしていたものがストップになりました。ところが、独立後日本のほんとうの政治がよみがえってまいりました。そこで、その歴史的な背景に基づいて、非常な貧困、たとえば、生活保護については、全国各地の平均の三倍近くある失効労働者の中で、関西以西においては、たとえば私の居住している奈良県においては、八割までが部落の人である。そのように、生活保護の率、あるいは失効労働者として働いている人の数、あるいはまた、兵庫県等にある、いわゆる臨時工、社外工の問題、その人たちがほとんど部落の出身の人であるというような現状から見、その当時、長次児童、未就学児童の大部分が、関西以西においては部落の子供たちであるといふ状況がありました。そういう状況をもとにいろいろの要請あるいは運動が始まつたわけであります。西洋になると、とり要請と受けとめ、

が大きな柱でなければならぬことになつたわけであります。同和地区の人が、労働者として、臨時工、社外工というような状態ではなしに、ほんとうに自分の能力に従つて働ける場所へどんどん行けるようになります。小さな農業でも、小さな工業でも、漁業でも、成り立つようになります。かなければならぬ。貧困からてきた環境の中で、住宅は猛烈に悪い。これを直していかなければならぬし、環境も直していくかなければならない。そういうような問題になつたわけであります。

そこで、昭和三十二年に衆議院の社会労働委員会でこの問題が取り上げられました。岸内閣総理大臣と質問者との討議において、総括的に内閣と国会との約束、国会を通じての国民との約束として、問題の整理と約束が行なわれたわけではありません。その問題は、そういう歴史的背景を全部討議して、その背景の中で、部落の人たちのいまの貧困と貧乏と差別は一切その人たちの責任ではない、徳川時代以来のすべての政府の責任である、この問題の解決は全国民の責任であり、具体的に

全面的に、急速に実行していく。それについての予算などは一文も惜しんではならない。そういうことについては、国会を通じて岸内閣総理大臣と国民との約束になつたわけであります。その問題をもとにして同和対策審議会ができ、その審議会に対しても、諮問をされたのは池田内閣であります。その答申を受けられたのは佐藤内閣であります。そういう経過がござりまするから、同和対策審議会の答申について、それをびた一文でも値切つたり、その要項を削除したり、そこに書いてあるものの遷滞をさせたりといふことは、このようないくつかの憲法のあらゆる条章に關係のあるものにおいて、国会と政府の約束したことの違反になるわけであります。ところが、その同対審の答申が出ました。それについて、佐藤内閣總理大臣は、衆議院の本会議なり予算委員会なりで、これを完全に急速に尊重することをしばしば積極的にお約束になりました。そのうちの中心的な課題でございます同対策特別措置法についても、昭和四十一年において、その国会で成立させたい。四十二年において

も成立させたい、そのような十二分の内容を持つたものをその国会で成立をさせたいという御答弁があつたわけであります。しかしながら、残念ながら、四十一年は I.L.O. の問題と祝日法の問題が一つのブレーキになって、その実現を見ませんでした。四十二年は、健康保険特別法がさらには一つの要因になつて、その実現を見ませんでした。三年たつた今日、何が何でも同和対策特別措置法について十二分な内容を持つたものを急速に提出していくただいで、これを成立させなければならぬい状態であります。

ところで、この前の予算委員会においては、総理大臣と田中総務長官に質問をいたしました。総理大臣はその意思を明確に示してくださいましたし、できるだけ同和対策協議会の答申を得てやりたいということを言わされました。田中総務長官は、総理大臣より幾ぶん濃厚に同和対策協議会の答申に重点を置いて、同じような答弁をされましたが。元来、同和対策協議会といふものは、社会保

井総務長官のときには、この同和対策特別措置法を出すことについて、総理府の中の同和対策協議会に聞いてからという話は一切なかつたわけではありません。塙原総務長官の時代においては、同和対策協議会にはからなければ出ないということもあります。塙原総務長官の時代においては、同和対策協議会の答申を得てやりたいということを強調されたわけであります。その点について、以前からの内閣と相当にはなはだしく抵触があるわけでござりますけれども、しかし、同和対策協議会といふものが、五カ年計画の実地調査その他については一生懸命やつておられる実績もございまするから、法律の審議がおくれていても、それを政府が急速に促進させて、そして間に合ふならば、同和対策協議会の意見を尊重して出すことはいいけれども、それが間に合わない場合には、同和対策協議会の答申がなくとも十二分のものを政府が出すということについて総理大臣のお約束をいただいたわけであります。

深い問題であり、また日本の社会に巢くつておる一つの病根とも申すべきもので、これに対しましてはわれわれはほんとうに真剣に取り組んでもらなくてはならない。そのためにはやはり慎重な配慮もいたし、また研究、検討も遂げなければならぬ。かような意味合いでおきまして、たたいま八木先生がおっしゃいました審議会が今までできただけでござります。そしてその審議会の答申によりまして同和対策協議会を政府に置くといふことと、それから法律をつくろう、こういう結論に相なりまして、それを受けてこの同和対策協議会が四十一年の四月に発足をいたしたのでござります。

自來協議会といたされましては、ほんとうにはじめにこれと取り組まれまして、総会を開くことで、十三回、また部会を開くこと三十三回に及びまして、それで前期五カ年、後期五カ年という計画のもとに、その詳細な環境の問題あるいはまた教育、社会的地位の問題あるいは経済問題と取り組まれて、ただいま実態調査、研究をしておられるような次第でござります。

なお、予算委員会のときにもお話を申しましたが、この協議会におきまして十分研究をしていたしまして、それでそれに基づいて法制化をいたしました。しかし、のみならずまたただいま八木先生のおつしやいましたように、われわれはこの問題は一自民党でもなければ、一社会党でもない、これはほんとうに超党派的に各派がよくこの問題を理解し、協力ををしていかなくてはならないということから、ぜひひとつ八木先生におかれましてもわが党の関係者とも御協議をいただきたい、こういうようなことを申しした次第でございます。それで重なりますれば、野党三党におかれましても、これにつきましてお話を述べられ、さらにまたわが党に対しても国会対策を通じてお申し入れになつておられるということを承つておるのでございまして、自由民主党におきましては、数日前にこの同和対策特別委員会、社会部会、内閣部会、三部会の合同の審議を眞面目にいたしておりまして、八

木先生のお申し入れに対しましても前向きで取り組んでおるような現状でござります。

なお、わが党の中におきまして、いろいろこれらにつきましては議論がございまして、いまだ和対策協議会が、この中に法制部会というものを設けまして、その法制部会において検討いたしましたがございますが、これがやはりいわゆる最終的な結論を得るに立ち至りませんで、中間報告的な法制部会としての一応の結論をお出しになつたのでござります。と申しますことは、同対協がこの三月三十日をもまして一応任期が切れるものでございますから、そんな関係で、その法制部会におきましては、この任期切れになりますまでの間に審議いたしました中間的なものを法制部会として御報告になり、それをなおまた中間報告として総会が受けおるのでござります。かような次第で、いまの同対協におきまする法制部会におきましても、いまだ最終結論ということには相なつておらないのでござります。そうして私どもは、ただいま八木先生がるお話になりましたように、この問題が非常に根の深い問題であり、同時にまたこれは觀念的な空論を申しましても話になりません。やはり実体的なもので、ほんとうに環境の恵まれない同和地区の環境の整備をし、これにまた予算を裏づけていく、あるいはまた地位の向上の問題にいたしましても、あるいは経済行為に対しまする御協力にいたしましても、口で言うのではなくてほんとうに血の通つたあたたかい気持ちで一つ一つを克明に解決しなければならないという性格のものでござります。われわれはこれに対しましては、いわゆるおざなりの立法化をすればいいとは決して考えておらないのでございまして、十分検討を遂げられて、その成果をさらにまた法制化いたします場合におきましては、われわれのほうといたしましても自野党がここに一致されました姿におきましてりっぱな法律をつくってまいりたい。私どもは前向きで考えております

○三池委員長 八木委員に申し上げますが、質問の順序もあってたいへん御迷惑だと思いますけれども、木村官房長官がどうしても十一時半までには退出しなければならない用務を持っておりますから、できまするならば木村官房長官のほうに先に御質問願います。

○八木(一)委員 木村官房長官と田中総務長官の両方に御質問申し上げます。お時間の関係がありますから、これを管掌されているのは田中総務長官でござりますが、御答弁のほうは木村官房長官から時間内に先にいたしまして、田中総務長官にはあとからゆっくりいただきたい。いま総務長官の御答弁になつたような情勢があるので、ぜひともその質問を申し上げなければならないわけであります。

実は総理大臣は昭和四十一年、四十二年、四十三年にわたつて同和対策特別措置法について十二分な内容のものを早く成立させることを何回も明確に言つておられるわけです。総理大臣なり自民党の総裁である方が、おざなりでなしに、あの速記録には文言しか出ておりませんけれども、そのときのことば調子から見ても、ぜひやりたい、やらなければならないといふほんとうの気持ちを込めて、答弁をしておられるわけであります。しかしながら、総理大臣といふのは非常に忙しく、大蔵省や総理府あるいは厚生省等、いろいろな官庁の事務担当の人に総理大臣が直接指令を出されることはあります。それからまた自民党的な熱意をこの協議会の審議の過程でも大蔵省なり

自治省なりの、この問題のほんとうの背景を知ら
考えないような人たちによつていろいろプレー・キ
がかけられておる。内閣の一番頂点に立つてゐる
人の意思が、各省の問題を把握していない人のた
めにプレー・キをかけられている。また衆議院議
員、参議院議員、同じ国会で尊敬する人ばかりで
あります。自民党的先生方もありっぱな方はかりで
ござりますけれども、この問題については地域差
がある。北海道、青森地区の方はどんなりっぱな
政治家であつても、現象がないからこの問題はび
んとこない。びんとこないから、そんな問題はあ
りでいいだらうという意見が出がちであります。
地域性があります。そういう問題を全部討議し
て、昭和三十二年以来国会の問題として約束して
いる問題が、党内の一部の北海道や青森県のわか
らない人がそれに反対だと一言言われても、やは
り党内では形式的民主主義ですから、反対の一票
になります。その問題を非常に熱心に、たとえば
京都の方が言われても三重の方が言われても、こ
れについてはやはり形式的に十二分に二十四時間
も討議をしなければ、京都の人の一人の御意見
は、それを知らない東北や北海道の人の三名の御
意見よりは、党内では勢いが弱いということにな
なつてしまふわけです。それが問題を停とんをさ
せているわけです。ですから、総理、総裁がほん
とうに熱意を入れてやつてることを、政
府の各部内全部に、またこれは党のことで申しわ
けございませんけれども、はたから申しますけれ
ども、ものを動かす大政党である自民党的中で、
総裁のほんとうの熱意が各議員の皆さま方におわ
かりになれば、この問題は急速に解決がつくと思
う。その問題について、田中長官はこの焦点以来
入院されておられます。その点の制約もあり、總
理大臣もお忙しい方だから、まだ直接にお会いに
なつておられないようであります。木村官房長官
は職掌柄毎日總理にお会いにならなければなりま
せん。そういう状態で總理の前からお約束になつ
た問題がここまできた。この焦点で踏み切らなければ

ればならないという点について、その事情を御説明になつて、総理の真意が政府なり、また官房長官から幹事長その他他の全體に漫透するようになつたときだと思います。そういう意味であります。野党はもちろん社会党は全面的に推進をいたしたいと考えております。民社党も公明党もそういうお考案のようでございます。そういう意味で急速にできれば即時にほんとうに解決する問題であります。特にことしは明治百年であります。明治百年が一部の同胞に差別を加え、貧困をしておる。それまでに、去年までに死んだ人にはこれは取り返しがつきません。貧乏に対する取り返しがつかない。いま生きておる、差別を受けておる貧乏な人、それを解決するためにはほんとうに急速にやらなければならぬわけであります。総理府の一部の人々に観念的なへ理屈で中間ということを強調する役人がおります。これは国民と国会を裏切るものであります。そういうようなへ理屈でそういうことにブレーキをかけてはいけないと想ひます。

協議会は三月三十日に答えるを出しているわけであります。この答えるが、どういうわけか非常にへんてこりんな答えるを出しております。この本文は法律部会の中間報告を了承し採択したとなつております。採択したのは總会であります。報告する段階は中間であつても、それは總会というほんとうの場において了承し採択したわけござりますから、それについては總会の意思決定であります。しかも、その内容のこの法律事項は法律案にそのままできるようなものであります。すでに問題は完備してゐるわけであります。そこに論議がちよつとあると總務長官言わされました。その論議の内容は、これについては最低限全部賛成です。ただ不十分だからもつとよくしてくれという意見が全日本同和会、自民党と親しい同和地区の人々の団体、それから部落解放同盟、あらゆる政党支持の方の入つておる同和問題の促進の団体、そこから出ておる同和地区の委員の方からよりよくしたいための意見が出ました。それはよりよくしたいための意見であつて、これは最低限としてこれをやらなくてはいけないという意見じゃない。これは最低限でもつとよくしたいという意見であります。三月三十日に私は会長代理に会うためにその会場に参りました。その際に、たとえば全日本同和会の代表の方、そしてまた部落解放同盟の代表の方とそこで会いました。人々の意見は全般今国会でどうしても成立させなければならぬい、よくして成立させたいけれども、われわれの意見が通らなくとも、最低限この問題はぜひとも今国会で成立さしてもらいたいという気持ちであります。それをお役人の一部の変な人が、中間といふ名前になつておるから、これでやつていのですかといったよろくなだらない解釈で、この三百年の問題、百年の問題、国会の十数年の問題がとめられておるとすればゆるしい問題であります。今国会で同和対策特別措置法が成立しなければ——国民党は政府を信頼し、政治を信頼して、三年間ぎりぎりどうして早くできないかということを待つておりました。三年をこえて来年になれば

は、政府がどんなに熱意を持って、どんなに誠意を持って約束してもこたえてくれないものである。政治に不信を持つ。あえて自民党に不信を持つとは言いません。政治全体について不信を持ちます。そういう問題であります。それを実行するということについてブレークをかける役人があるとすれば、憲法の条章を実現することに違反し、国民全体の総意に違反し、国会の決議に違反します。中間ということでもし政府なりにブレークをかける者が一人でもあれば、これは政府の意思に反するものである。その問題は、直ちにまた憲法の条章を推進することにブレークをかけるものであるとして、これは断然をしていただきたいと思います。またわが党においてもそうございますが、各党においても、もしそういう意見がある方については、その経緯を説明して理解していたら、中間という文字にこだわらず、同和対策協議会の意見が出て、政府がこれを聞いてからやりたいという政府の約束の条件は整った。しかも政府は、これがなくともあっても早い時期において国会に十二分のものを出すということを総理大臣が約束しておる。断じて政府も自民党もやつていかなければなりません。野党も推進をしなければなりません。ということをぜひ官房長官、総務長官が決意を持ってこれを推進していただきたいと思います。

まず、官房長官の前向きな明確な決意を伺っておきたいと思います。

○木村(俊)國務大臣 大体は先ほど総務長官からお答えしたとおりであります。今回、同和対策協議会の意見が出てまいりました。私から総理にも御報告いたしまして、総理はその内容をよく承知しております。そこで先般三月九日でしたか、予算委員会において佐藤総理と八木委員との間に質疑、それに対する總理の御答弁がございました。私もよく承知しております。ただ申し上げられる

ことは、現在依然として総理の考え方方はその当時お答えいたしましたように「いま言われるようになるだけ早く国会に出せとおっしゃる、これはもつともなことだと思います。」八木委員の御質問に対してこう答えられました。できるだけそういうふうに努力したい、そういう総理の考え方なり熱意は、この時点においても毛頭変わつておりません。ただ、国会へ提出いたしまして、国会の御審議が非常に円滑にいくことが望ましい、そういう意味におきまして、ただいま承りますと与野党の間でこれに關する話し合いを進めておられます。こう承っておりますので、その結果を見て政府としては処置をいたしたい、こう考えております。

けつこうなのです。そこで心配なことをほんとうに申し上げておるわけです。党で御協議になることはけつこうあります。りっぱな政党でござりますからけつこうでありますけれども、総理大臣はよく問題を御存じになつて熱意がある。ところが、りっぱな政治家であつても——青森県を例に申し上げて恐縮であります。青森県にはいまのところ同和地区がありません。その方が党内のいろいろな機関のメンバーに入つてやられれば、どんなにりっぱな方でも実感がなければ、そんなものはあとでいいじゃないかということを言われるわけです。その方を非難するわけではありません。ですから、党で御協議になるのはいいのですけれども、そういう方が形式的に數が多くければ、党の諸機関では反対とか延期とか慎重論とか、そういうやうないろいろな表現がありますけれども、そういうことになりましたときには、それは総理大臣として、党内では総裁として非常にお困りなる。また総理大臣が公約を実行できないと發揮して、そやりたいのだ。これはこういうことになるとるべきなのだ、内閣が約束しておるのだと

いうことを総理がおっしゃつたならば、総理大臣は一党的な統裁でござりますから、現象が少ないと認めにあまり知らない方はそれについて御了承になるとと思うのです。ところがそりやないところで形式的民主主義でやると、わからない人はそんなものはあとにしろということになってしまふ。そうなつたら党内へ戻すのは都合が悪いのではないかと思うのです。自由民主党内のことと申上げて恐縮でございますが、政府部内においても同様のことがござります。ですから、総理のほんとうの決意と熱意を各官庁に浸透させていただき、そして早党的なほんにも浸透させていただきたいといふことがあります。その役割りを総務長官にぜひ強力にお願いをしたいのでござりますが、総務長官は健康上の理由がござります。でござりますから、総理と一番お会いになる機会の多い官房長官、与党との接触の多い官房長官が総務長官の御健康が回復されるまで御一緒に、回復されない間はその病気をカバーして、官房長官の職を踏したような勢いでそれをやつていただきたい。これは総務長官に先に申し上げることでござりますが、官房長官はお時間がございましたから、総務長官には失礼ですけれども官房長官に申し上げたわけでございます。その意味でひとつ全般的に、田中総務長官や木村官房長官がそれでやるうといふことで根限り御努力になつたら、りっぱな影響力のある政治家でおられますからこれはまとまります。そうして総理の意思を伝えたまどまると思う。その決意で職を賭してやつていただく、そういう御決意をひとつ官房長官から明確にしていただきたいと思うのです。

回問題の焦点だけ申しておきますと、とにかく同
和対策協議会の三月三十日に出した意見の内容、
これを最低ベースとして各党で、たとえば自由民
主党が指導的にそれをよくされることは非常に喜
ばしいことあります。それを最低ベースとして
各党でよくされることはけつこうでございます
が、よくするために論議がかかるところで、
いま提出をおくらせたら、会期の關係を考えます
とこれは流産になります。それは絶対困るわけで
あります。しがつて、ほんとうに近日中にそれ
を出していくだく。そしてそれまでにこれをよく
する協議がとのわなかつたら、出てから委員会
を通じ、国会を通じて各党でよくしたらしいと思
うのです。これを最低ベースとして急速に出して
いただく、そして自民党を含めた各党から政府に
要請があつたときには、政府は、できている、あ
した出しますといふことにしていくだきたい、そ
ういう意味でござります。そういうことで官房長
官、ひとつ強力に推進していくだきたいと思いま
す。御意見だけ伺つて、御用事があるそうであり
ますので、あと総務長官にお聞きしたいと思いま
す。その前向きな御答弁をひとつ。
○木村(俊)国務大臣 先ほどお答えいたしました
線に沿つて景善の努力をしたいと思つております
す。
○八木(一)委員 それでは官房長官よろしくどう
ぞいます。
今度は総務長官に御質問します。いま、総務長
官に先に申し上げることを時間の関係上官房長官
に申し上げて、その点は失礼だったと思います
が、お詫びをいただきたいと思います。総務長官
がまだ御病気であるという事情も考えまして官房
長官に一生懸命申し上げました。しかし、委員会
には出ておいでになるので、かなり御健康も回復
されたと思います。これは元来総務長官が御推進
になることだと思いますから、官房長官の倍ある
いは三倍くらいの勢いで、いま官房長官に申し上

○田中國務大臣　総理がこの問題について非常に熱意のありますことは、これはもう御承知のとおりでござります。ことにたゞいまおおしやいました同和対策協議会が最初に発足するときは、まだ総理が幹事長時代に特にしてくれと言ふて非常に推進をしたものでございます。その点はどうか決して他意のないことは御承知を願いたいと思います。

それから、入木先生もわれわれとともに同和の問題についてはほんとうに御一緒にやってまいりましたお互い同志でござりますから、その点もうよく御承知のとおりでございますが、しかし、何はともあれ、立法をいたしますにあたりまして、お役人のところで単独に法律ができるものではございません。これはこの前も御答弁のときに申し上げたように、われわれ政党内閣与党と政府といふものの関係から申しましても、立法にあたりましてはやはり党の政調会などとも協議いたしまして進めてまいるわけでございます。さういう意味から申しまして、先生方のほうで野党三派が国会対策を通じられまして党のほうにお申し出になり、ほんとうに超党派の形でもつて立法しようといろいろなお話が進んでおりますことは、われどしましても非常にやりやすい基礎ができるわけでござります。と同時にまた与党の意向となりますが、それが無視して政府のほうでいまの答申だけを受けてかつてな法案もできない、このこともよく御承知のとおりでござります。党との関係を十分に調整いたしながらできるだけすみやかに前進をいたしたい、こういふふうに考えております。

Digitized by srujanika@gmail.com

中知らずではありません。しかしながら、法律的には政府は、野党はもろんですが、与党にも相談しないで提出する権限は十二分にお持ちになるわけです。国会で審議するのは法律のたてまえです。事前にスムーズにいくよに御相談になるわけです。ですから与党と十二分に御相談になることはけつこでございますけれども、それを……（早くやらないと間に合わない」と呼ぶ者あり）早くやらないと間に合いませんので、いまここにおられる与党の荒船先生、橋本先生、三池委員長をはじめみんなこの問題は賛成で推進していくだけだと思うのです。（拍手）ぜひ党内で急速に賛成になるよう——政府が、やりたいのだ、ぜひ出したいという熱意を示されればできると思うのです。それから各党の論議は、先ほど官房長官に申し上げましたように、同和対策協議会の案は、とにかくこれについては全部意見が一致しているわけです。これよりよくなきたいという意見があるだけが食い違いでござります。ですからそれを最低ベースとして、できるだけよくして出す、そのことで時間をおくらせないで、必ずこの一週間くらいの間に出すということにしていただきたい。時間が間に合わなかつた場合はこの内閣委員会を通じてよくするというふうにしたいと思うのです。そういう点で、総理府の総務長官は一番その中核におられるわけでござりますから、ぜひやりたいのだ、各部会で政治生命をかけて、佐藤内閣の命をかけてやるのだ、そうおっしゃっていただければそれでいいと思うのです。そういうふうにやつていただき御決意をもう一つ伺わせておいていただきたいと思います。

○八木（一）委員 法制局の問題にお触れになりますが、法制局長官はきょう要求したら出てきませんでしたが、けつこうです。

予算委員会の審議の中で二回、この問題の沿革や意義を法制局長官は質疑の過程中で理解をいたしましたが、これについてはいままでの法制上の慣習、書きにくいといふようなことを一切言わないでそれを乗り越えて書きます、それから法制局の書くことについても、長官自体が執筆するような勢いで、政府の態度がきまられたら一日か二日で書いて見せますということを言っております。そういう点はひとつよく確認をしていただきたいと思います。ですから与党が、たとえば同和対策協議会も、自由民主党としてこれに不十分だからこれをよくしようといふような態度だけ、そういう熊勢だけきめておけば、これはすばつといふわけです。そういう点で確信を持つて進めていただきたいということになります。もしそれが法制局がとやかく言いましたならば、法制局長官は重大な食言であります。書けませんとか、時間的にもつとかかりますとか言えば、これは責任を持つて国で答弁をした法制局長官がそのとおりできないなら、そんな無能な国民を、国会をばかにした法規制局長官は直ちにこれを罷免しなければならないし、またそれと同じような態度をとる法制局の他の幹部があれば、即時全部解職をしてやつてもらわなければならぬといふことになろうと思ひます。その点についてひとつ決意を伺つておきたいと思います。

○田中國務大臣 政党内閣でもありますので、与党と十分に協議をいたしまして……。

○八木（一）委員 かなり時間を使ひにしまして、大きな声で各先生方の耳に騒音が入りましたことは、おわびを申し上げます。

いまの私の一生懸命な質疑をしておりましたときには、与党はじめ各先生方に激励をしていただけで、ほんとうにありがたく存じておられるわけであります。特に法案が出来ましたときには、当内閣委員会で御審議をいただく法律でございます。どうか

委員長はじめ各委員の方々が、この法案の提出促進と、それから法案が出来ましてからの修正なり成立について、私より以上に熱意を持って当たつていた大切なことを鶴首しながら、委員長にその点お願いをいたしておきたいと思います。できましたら委員長の御決意をひとつ……。

では委員長、いまの首を縦に振つていただいたことを、そういう御決意において委員会の気持ちを代表されで示されたものと、私非常に喜びを持つて理解いたしたいと思います。

○三池委員長 八木君にお答えいたします。

御希望の点は十分に参酌いたしまして、できるだけの尽力をいたします。

それでは、あと残された時間でもっと技術的な点で申し上げてみたいと思います。

実は、この協議会についての任期延長といふものがござります。この協議会の任務は、今まで同和対策審議会でできましたものを具体的に推進するため、その点についての各界の意見を集め、これを推進する役割りじゃないかと思いまして、かつと出すところである、協議会はそれを具体的に出し、また出ていったものどんどん推進する。そういうことの役割りを示すものだと私は考えておりますが、総務長官はどういうように理解をしておいでになりますか。

○田中國務大臣 審議会がますできまして、その審議会の答申によりましてできました協議会でございます。八木先生とも、ある段階におきましてはこれをひとつ行政協議会的な、委員会的なものにしたらしいなというようなことを漏らしたことと御記憶にあると存じますが、この協議会はお説のとくに非常に具体的な問題について検討をしておりまつた。前期五カ年、後期五カ年、この前期の五カ年の中には環境整備の問題につきましても実態調査をいたしつこさいますし、それからまたその他教育あるいは社会的地位の問題、

経済行為の問題、こういうふうな問題について非常に真剣に取り組んでおります。今後、法制がでる場合におきましては、こうう具体的な措置法がやはりこの同和問題では基本にならなければならない問題だ、私はかように考えておりますが、その線に沿うて協議会が非常に努力をいたしておりますことを、私はここに再度御報告を申し上げたいと存じます。

○八木(一)委員 同和対策協議会が非常に熱意を持って当たられていることは私も承知をいたしております。私はこれに非常に熱中をしておりますので、熱意を持って当たっておられるといつても百点満点であるとはいえないと思います。というのは総会が最初のころは一ヵ月に一回ベースでした。一ヵ月に一回の総会では、ほんとうの事の本質に比べればスピードが鈍いと思います。それから堀木会長は非常に熱意がおありになつて、私非常に尊敬しております。しかし、おからだが弱かつたことで、堀木会長の御就任中にそのためには総会が少し伸びたこともあります。そういうやり方については協議会 자체でおきめになることありますけれども、御病気のときは会長代理でどんどん推進できる、また月一回の総会ということではなくて、この三月のような状態、ああいう状態でどんどんとものが進められるというふうに、総会にしてもその中の部会にしてもそういうふうになります。

そこで、これが一回断続をしておりますが、実質上継続になりますときに委員の構成は大体横すべりになるかどうか、そういう点についてちょっと伺つておきます。

○田中國務大臣 その人事の問題は私はまだ考えてもおりませんし、いまここで申し上げる限りではないと思います。

○八木(一)委員 これが三月の三十一日までに決議をされたときには、任期延長の形ですから自動的に横すべりになるのではないかというふうに、私は私なりに想像をいたしております。しかし一

回断绝をしておりますから再任ということになりますので、実际上はそういうことにならうかと思いますが、いろいろな御配慮をして政府のほうで委嘱をされることにならうと、いろいろと考えます。これは希望であります、非常に熱心な方が留任されることを私は希望をしておきたいと思います。

この問題は複雑でござりますから、人をかえねばその問題を理解するまでに一年も二年もかかる、その人の勉強のために協議会の推進がおくれるということであつてはいけないと思うわけであります。しかしながら協議会のメンバーでない方でも同じようにそういう協議会外で一生懸命推進される方をさらに加えることは別に差しつかえはないことがあります。協議会の委員の方の中に、二長期間出てこられない方があつたかと思います。そういう問題についてはやはり総理府としては対処をされるべきであると思います。しかしまあ非常に熱意を持って、病氣でお休みになつたと

いろいろな方は、ぜひ病気を回復されて続いてその仕事にお当たりになつていただくということが好ましいことだと私考えております。

そういう点で、これはきまつてから任命される問題でございますが、大体そういうようなお気持ちで総務長官もお考えになつておられるのではなかいかと思いますが、明確でなくてけつこうでござりますから、ひとつそれを差しつかえなければおっしゃつていただいたらと思います。

○田中國務大臣 まさに当を得た御意見を承りましてありがとうございます。できる限り貴意に沿いまして善処いたしたいと思ひます。

○八木（一）委員 そこでぜひ私の要望を申し上げたいことは、同和対策協議会のときにも同和地区、部落の出身の方をたくさん加えていただきたいといふ私どもの要望がございました。そしてその中で、同和対策審議会の法案にありますように、普通の法律と書き方が違った状態であります。普通では学識経験者という書き方のこところを学識ある者及び経験ある者という書き方をしております

が、同和対策審議会設置法では、それは秋田さんと私が提案した法律でございますが、そこでは経験ある者並びに学識ある者と、うのよ、問題なり生

さしまして、さうな意味からやはり八木先生が
五六、六、七ということを特に重視なさったことと
思います。私はこういふうに推測をいたしまし
て、ただいまの御意見はまことに妥当なものであ
る、かように考えます。

○八木（一）委員 少し問題の観点をええまして、
この問題については他の委員と御一緒に私ども一
生懸命に政府に促進を要請し、政府も積極的に
取つ組んでおられます。地方自治体が非常に熱
心に取つ組んでおられるわけであります。その点
についてもひとつ各府県、各市町村の熱意に対
してもぜひ総理府は受けてこたえられまして、同

和対策特別措置法のいいものの早い成立、それから政
府全体がほんとうにそれを尊重して予算編成に當
たらるるということについて、焦点に当たられる
総務長官が全国民の要望、そして特に同和地区
の方々の熱烈なる要望、それを対処される地方
治体の熱心な要請にこたえて、そういう問題を總
體的に熱心に御推進いただけるものと存じます
けれども、どうかひとつ総務長官の前向きの強い
御決意を伺わせていただきたいと思います。

して観念的に把握すべき問題よりも、むしろただいま御主張になりましたように、現場の市町村長といふものが自治体の行政といたしまして最もそこに重点がなければならぬ、こういう点は全く同感でござりまするし、また法制化にあたりまして自治体の意見といふものを十分に取り入れて考えていかなければならぬ、かように考えておりま

○八木(一)委員 問題を少しあと先にした傾向が

が、田中総務長官もほかの同僚議員の方々も同じ
ようなお氣持ちはもうと思ひますぶ、同和村養寺
があつて恐縮いたしておりますが、私の意見です

あつて恐縮いたしておりますが、私の意見ですが、田中総務長官もほかの同僚議員の方々も同じようなお気持ちだらうと思いますが、同和対策特別措置法ができる。それと同時に項目別、種目別の立法措置、法制措置が必要になつてくることがあらうかと思ひます。そういう問題についても、政府も近い将来ひとつそれと積極的に取つ組んで

いたがく必要があらうと思います。また 同和寮
策協議会の任務もこの十カ年計画の早い予算編成
期までに間に合わせることと、それからまた同和
対策特別措置法が成立した上において具体的な項
目別の特別な措置が必要であるということについ
ても、これは協議してみなければなかなかわから
ないと思いますが、そういう任務についても深い
理解を持つて推進されると思いますけれども、そ
ういう要請なり指導なり協力なりしていかれるべ
きであろうと思いますし、田中総務長官もそういう
うお考えであらうと思いますが、そういう点につ
いての前向きの御答弁をひとついただきたいと思

○田中國務大臣 それは全く同感でございまして、私どもは今後いろいろと党側とまた皆さま方と御相談いたさなければなりませんけれども、基本法というよりもむしろそいつた項目別の問題のほうが私は実体的に重要である、かように考えます。

○八木(一)委員 いま田中総務長官は基本法と言われましたけれども、同和対策特別措置法であります。これは法律のいろいろな分け方があれでありますけれども、精神を持つた、國の責務を持つたいいろいろ大事な基本を書いた、そして具体的な問題を推進する根本の原動力をつくったというような特別措置法が一つ草案としてできておるわけであります。それを今度項目別に、家の問題をどうするかということについて在來の法律をさらに進めることで、いまの一般交付税、特別交付税のほかするかというような問題、あるいは特別交付税の問題について、現行制度では不十分ではないかといふことで、いまの一般交付税、特別交付税のほか

いといふような問題等いろいろな問題があると思われます。そういう個別的な法律を十ヵ年計画を進めんにあたってさらにつけていく必要が出てくると思いますので、そういう点についても総理府は積極的に取つ組んでいただく。また協議会もそういう問題を扱つていただくように御指導、御要請をいただきたいと思うわけであります。

時間があれませんで、総務長官の病院におけるお食事の時間になりますからあと簡単にいたしますが、私は同和対策特別措置法の意義を私なりにこう解釈をいたしております。十ヵ年計画がおくれたのは残念だけれども、来年から本格的に発足する。そのために六月、七月、八月ごろから最初の来年度予算を組むときから十ヵ年計画がもとにになってやつていかなければならぬということにならうと思います。同和対策特別措置法は車の片方の発動機であつて、國の責任をうたら、地方自治体の責任をうたら、ということでの問題に本格的に対処をする。またとえば財政上、資金上のところで、同和地区のある府県は、あるところは多くて、また少ない府県もある。また市町村によつたら集中的にあるところがあつて、薄いところもある。したがつて一般的な超過負担の問題、行政を進めるについてブレークになつていてる超過負担の問題が特に同和地区においてはブレークにならぬといふわけがあります。そういうことを少なくするためには、たとえ補助率をできるだけ高くしなければならないとか、単価を実質単価へ合わせて予算を組む必要があるとか、補助対象をできるだけ拡大をする必要があるとか、交付税について特別な配慮をする必要があるとか、そういう問題があつたら、そこ書いてござりますが、根源、抽象的な書き方でございますが、また財政上、資金上の起債の問題なりあるいはまたそれに対する利子補給の問題といいろいろ出てくると思いますが、そういう根源が——と書いてござります。それが一つ、たとえばこういう法律に基づいて大蔵省がそれならそれをやるために補

助率をどれだけ上げようかということの発動点となると思ひますので、昭和四十四年度の予算の発足の場合の、四十三年の予備折衝のときから同対策特別措置法が非常に有効に果たす。政府、地方自治体の決意、そのような具体的な予算を組むことには国民の政治に対する失望になり、不信にならざることになるということから、ぜひとも今国会に成立をさせる必要がある。そして明治百年が、最初の九十九年間は差別が残っている、貧困が残っている百年であつたけれども、一番最後の百年目にそういう不合理なものはなおるものとができた、したがつて、明治百年はそういう氣の毒な國民にとって汚辱の歴史であり、差別の歴史であり、ほんとうに困難な歴史であつたけれども、百年目のときには光がさした、全部が全部汚辱の日ではなかつたという年にするためにも、ことしそのよしな同対策特別措置法の今国会の成立、そして十カ年計画のこの七月くらいまでにおける完成、それによる予算の組み立ての推進といふことが本年において必要であるというふうに私考えてゐるわけであります。田中總務長官も同じお氣持でありますとと思ひますが、どうかそういうお氣持で政府全体が、その核になつておられる田中總務長官が、御要請申し上げましたことすべてについて御推進いただくことを強力に心から御要請申しますとともに、内閣委員会の委員長はじめ先生方がこういうことについて質問に御協力をいただき、また御援助をいただき、内閣委員長からそのような推進の御決意をいただいたことを非常に感謝をして、簡単でございますが、私は質問を終わらうとするわけでござります。私の一生懸命申し上げましたことを——私などはどうでもけつこうでござりますが、國民のために、そして大ぜいのそういう要望している方々のために、いま申し上げたことについて、非常に強力に職務を賭す勢いを持ってひとつやつていただくことを一言、強力に全面的にやるというお答ををいただいて質

○田中國務大臣　八木先生のおおしゃることはほんとうにそのとおりでございまして、今回出しましては法律が空理空論、観念論で終始してはいけない、どうしてもやはり実体的な、たとえば特別に法律の助成をどうするとかなんとかというふうなものが一番っぽである。それだからこそわれわれは苦心いたすのでございます。

なおこれにつきましては、この法制化にあたりまして一番問題は、きちんとひもを握る大蔵省、これがやはり一番大きな焦点となりますので、またその際にはどうぞよろしく御協力のほどをお願いいたします。

○八木（一）委員　前向きな御答弁をいただきて、けつこうであります。ただこれを最低線として、これ以上のものを必ず成立に間に合う早い時期においてお出しただける、これ以上にするためにいまの田中総務長官の御披瀝になつた御決意を加えていただくことは非常にうれしいと思いますが、そのことによつて時間が絶対におくれないよう、成立が流産にならないよう促進をしていただきたいと思います。

なお、内閣總理大臣が、法案の提出について——名前を名さして非常に恥ずかしゅうございますが、八木一男の意見を聞いていいものに出ます。ということを再三おつしやつていただきました。私は、こういう切迫した時期でありますから、時間をおくらすようなむずかしい問題を提起する気持ちはありません。しかしこの問題について私は、申し上げる時間は三十分でも一時間でも、こりういうふうになさつていただければさらによいのではないかということを言わ準備はいたしてございます。そのことで制約はいたしません。制約はいたしませんけれども、總理大臣のお氣持ちを受けて、お約束をいたしたことについて私の一生懸命考えたことをぜひ聞いていただきたいと思います。それを条件にはいたしません。条件にすることによっておくらることは本意ではございません

この委員会でまた各党のものによくされることがあります。お出しになる直前でも、この前でも御連絡をいただいて、私も意見を言わしていただける機会をぜひつくりたいと思います。そうして、私がいる限りは、この前にでも御連絡をいただいて、非常に熱心に御推進の決意を承らしていただき非常に幸いでござります。どうかよろしくお願ひをいたしたいと思います。

○三池委員長 受田新吉君。

○受田委員 総務長官の御健康に御協力して差し上げて、長官にはごく簡単に、また同じく永末委員からもごく簡単にお尋ねして、予定時間にはお帰り願えるようにして、あとは事務当局にお尋ねすることになります。

長官、私は、今度の設置法の改正にポイントとしてあげられている沖縄事務所の権能に関する問題をお尋ねしたいと思うのです。

従来は沖縄の扱い方につきましては、単に南方連絡事務所という形で、米民政府との連絡事務を主たる仕事としておつたようございます。私もあそこへしばしば旅をして感じたことですけれども、特に沖縄の現地で、米大統領、国防部の直轄の代表者として高等弁務官が派遣されており、それと日本政府から出ている現地の代表者の南方連絡事務所長はどうも権能の上にバランスがとれていない。連絡事務所長のほうが低い地位にあって、一々本省の指揮命令に従つて仕事をやるので、現地で解決する大事な問題でさえも一々指示を得るとということ、なまぬるいということを感じ、一昨年及び昨年、私はこの南方連絡事務所の所長をせめて認証官である一級大使級の人物を配して、現地問題でなくして、さらにここで今度あげている日米琉の諮詢委員会の執行の仕事を含む協議機関、ある意味における外交交渉をやることに今度なるわけですが、こういうことを前提とした南方連絡事務所長の地位をうんと高める提案を、私はもうすでにこの委員会でも外務大臣にも強く

間を終わりたいと思うわけでもないのです。せひ前向きの御決意を伺いたいと思ひます。

んで、これが少しそくなつたものであつて、この委員会はまさに各党のものと云ふべきであることを

この委員会でまた各党のものによくされることがあります。お出しになる直前にも意見を言わしていただける機会をぜひつくっていただきたいと思います。そうして、私が最も意見を言わしていただけた機会をぜひ聞くべきだと思いますが、最後の締めくくりで非常に熱心に御推進の決意を承らしていただき非常に幸いです。どうかよろしくお願いをいたしたいと思います。

○三池委員長 受田新吉君。

○受田委員 総務長官の御健康に御協力して差し上げて、長官にはごく簡単に、また同じく永末委員からも、ごく簡単にお尋ねして、予定時間にはお帰り願えるようにして、あとは事務当局にお尋ねすることになります。

長官、私は、今度の設置法の改正にポイントとしてあげられている沖縄事務所の権能に関する問題をお尋ねしたいと思うのです。

従来は沖縄の扱い方につきましては、単に南方連絡事務所という形で、米民政府との連絡事務を主たる仕事としておつたようございます。私もあそこへしばしば旅をして感じたことですけれども、特に沖縄の現地で、米大統領、国防部の直轄の代表者として高等弁務官が派遣されており、それと日本政府から出ている現地の代表者の南方連絡事務所長はどうも権能の上にバランスがとれていない。連絡事務所長のほうが低い地位にあって、一々本省の指揮命令に従つて仕事をやるので、現地で解決する大事な問題でさえも一々指示を得るということで、なまぬるいということを感じ、一昨年及び昨年、私はこの南方連絡事務所の所長をせめて認証官である一級大使級の人物を配して、現地問題でなくして、さらにはここで今度あげている日米琉の諮詢委員会の執行の仕事を含む協議機関、ある意味における外交交渉をやることにして、今度なるわけですが、こういうことを前提とした南方連絡事務所長の地位をうんと高める提案を、私はもうすでにこの委員会でも外務大臣にも強く

この長たる者は局長と同等の一等官でござります。いわゆる大使、公使となりますと、これは認証官でござりますが、認証官とはいたしませんが、いわゆる局長クラスの者であり、同時にまたこの役所が、總理府の所掌に属しますいろいろな——本土との一体化の対米民政府との交渉をいたすといふことからいたしましても、確かにお説のことく、その責任者には相当の資格と地位を与えてまいりたい、かように考えております。
○受田委員 大使、公使は認証官である。ところが、公使の中には、認証官たる公使は二人しかいない。あとは名称公使である。したがって、いま沖繩に行つておられる高杉さんにしても名称公使というかこうで、オーストラリアの公使をされた方がやつておられます。その前の山本さんは、いまホノルルの総領事をやつておられる。この人も一等級の局長です。つまり指定職でない局長です。局長としては、むしろまだ地位の低い局長に当たる立場の方をあそこへ当てておる。この意味においては、オーストラリアの公使をされたといわれても名称公使である、行政の一の一等級的地位にある方がやられる。いまの高杉さんがどりつばな方であるということはよく承知しておるけれども、同時にその地位を認証官、あるいは少なくとも指定職の地位にある人をこれに当てて、その地位を高めて——特に今度法律改正の中にはつきり書いてあるのですね。従来の単なる連絡事務だけでなくして、米国政府機関との協議、この事務は外交事務に属する、こう書いてある。こういう改正案が出ておる。したがつて、総務長官の指揮監督を原則としては受け、同時に外務大臣の指揮監督を受ける。少なくとも一級大使級の認証官をもつて当てる。そしてひとつ総務長官、英断をふるわれるいいチャンスだと思うのです。これはもう長い期間じゃないのですから、沖繩の復帰事務については。認証官をもつて当てるほどの日本政府は意氣込みを示したといふ沖縄の同胞に対する愛情でもあるわけです。こういう措置をとられる

○受田委員 大臣、ことはちょっとと考えていただかなければならぬのです。日米琉諭問委員会に日本から高杉公使が行つておられる。アメリカからも公使が行つておる。ワトソンに繼ぐいまのアンガードーという高等弁務官、これはいま申し上げたような國防省の直轄の、アメリカを代表する責任者、そういうふうに系列が分かれおる。諭問委員会に高杉さんが行つておるからいいじゃないかといふわけじゃなく、やはり沖縄の事務を処理する人は、諭問委員会とは別に今度は沖縄事務所長がやるわけですから、總務長官の職務代行者といふ形で認証官をもつて当てる。決してそれは總務長官の権限を逸脱するような愚かな者が行くわけじゃないですから、あなたの命令に従つて言うわけですからね。一方では主務大臣たる外務大臣が一人おる、外交事務に入るから。二人の指揮監督を受ける。それを一級大使とする。特に認証官とすることは、非常に意義が大きいと思うのですが、法律改正はそこへ重点を置くべきじゃないかと思います。それからもしもう一步下がつたとしても、行政職の一等級を乗り越えて、指定職の俸給を受ける待遇を受ける人をもつて当てる。一步譲つてもそこまでは持つていかなければならぬ。まだ成案が出ておらないだらうけれども、私の提案しておるのは筋が通ると思うのですがね。

務としてのこの南方連絡事務所の今後のあり方をどう申しまして、考慮を要するわけであります。が、指定職の御意見につきましては、確かに十分その点は検討いたしたいと存じます。

○受田委員 それだけにしておきます。

○三池委員長 永末英一君。

○永末委員 今度、南方連絡事務所を沖縄事務所に変えて、そして從来連絡事務所をやつておったものとの間に協議事務をやる、このように御改正をなさるうとするわけですが、協議といらぬはどういうことですか。

○田中國務大臣 この南方連絡事務所は、外交交渉をいたすとは申しながら、いわゆる民政府に對しましても、あれでございますが同時に、法制的にいふならば、下部機構であります琉球政府といふものとの交渉もいたすというような意味合いのものとに、特に協議という字句が出ておるものと存じます。

○永末委員 提案されておる法律は、アメリカ政府の管轄に屬するアメリカ政府機関と協議するということでしょう。琉球政府ですか、どちらですか。

○田中國務大臣 ちょっと永末さん、いまの私の答弁はちょっと的がはずれておったかもわかりません。担当官からもう少し詳しく申し上げます。

○加藤説明員 お答えいたします。南連に今度能力として協議能力が付加されるわけであります。が、その協議と申しますのは、いままでは南連がアメリカ合衆国の政府機関との連絡といふことはできたわけですが、合意を目標にした意見の交換といいますか、あるいはそういうような意味合いにおきまして南連がアメリカの機関と関係をしていくことはできなかつたわけでございますが、今回そういう意味におきまして合意を目標とした意見の交渉ができるという、そういうところを認識という表現をもつて考へているわけになります。

○永末委員 それで総務長官、先ほどあなたが琉球政府など、うそですね。協議といふのは、アメ

は東京なりワシントンでやるということになりましても、現地で協議をする段階に至らずに、東京、ワシントンで交渉した上で合意する、こういうことになると想います。

○永末委員 最後のほうで言われた、南運事務所おりますが、ただこの諮問委員会の委員の補佐をするその方々だけを独立して事務的に持つていいといったしますと、いろいろ庶務的なロスもござりますし、やはり人數が少ないので、南運事務所の職員という形に一応いたしておりますが、しかし、その方々は諮問委員会の補佐ということで、そちらの仕事をやっていただくことになつております。

近アメリカへ参りましていろいろな人と十分懇談をかもつて、佐藤さんが一には彼らは理解していようと御意見を伺いたい。明にあらわれたたゞに、ち沖縄が本土に復帰するなるようにならゆる施設化がほんとうであるから常駐化をはかつて沖縄本島へうことは、私はこの共

いたしましたが、なほわが国会で言つてゐる所ではない。一例を申し上げるのでですが、もしこの件の
本土との一体化、すなはち東を進めていくのだと
なら、B-52の滞留もや
基地の拡大使用をやる

ましては時期を改めて御質問いたしました。終わります。

○加藤説明員 諸問委員会の仕事と南連、今度の沖縄事務所の仕事というものは、先ほど申し上げたが、これは別途お案が出でおりませんけれども、その中で諸問委員といふのは一名政府の職員として任命するわけですが、補助要員が必要だ、こういうことになっておる。こゝで協議といふのは、わがほうの諸問委員の補助要員として沖縄事務所員を使って、その過程においては協議しなくてはならぬことがあるので協議を入れたといふ處理をした場合に、当たっていますかどうですか。

○永末委員 最後のほうで言われた、南運事務所の所員が補助要員を兼務するということですね。大臣は時間がないようではござりますから一つ伺つておきたいのですが、要するに沖縄問題の解決のために、日米間のルートをはつきりしておくことが必要だと思うのです。われわれの感覚からいいますと、こちらやどちらやといろいろな、これもできそぞうだ、これもできそぞうだといろよくなあれやこれやのルートをつくりましては、かえつて問題を複雑にして責任の所在を分散させることになる。これはひとつあなたの在任中に、一体どこの機関は何をやるのだ、どこの機関はどこまでやるのだということをはつきりさしてもらわなければ、これはおそらく、問題が出ました場合に、一体どこの機関で処置するのか、沖縄県民もまたわれわれもわからぬ、こういうことになると思いつきます。この辺の処置のしかたをはつきりしていたただきたい。ひとつ御意見を伺いたい。

○田中國務大臣 それは行政を行ないます者の当然心がけなければならないことでございまして、いまの権限、分限を明確にいたし——ことに、何でもできるというような可能性を幾つか残すようなことも場合によってはございますけれども、こういうふうなことに諮問委員会対南方事務所といつたような権限につきましては、御意見に従いましてさらに十分検討させていただきとうござります。

○永末委員 総務長官あと一分時間がござりますから伺つておきたいのですが、われわれは昨年の佐藤・ジョンソン声明で沖縄返還がルートに乗つたとわが国内で聞かされてまいりました。私は最

、私は今度の法改正に関連する総理府長受田委員に申し上げます。次官は、いましばらくしたら、こっちうですし、副長官はいま出たそうですが、らくして……。
わかりました。
、南方連絡事務所のほかに、総理府にいるわけですね。特別地域連絡局というだけです。その所掌事務の中に、北方地定める政令に基づく地域があるわけない私も、南方の中に北方を含めるのをいう問題だけにとらわれて、すかつと会で問題になつてきたわけですからどうりしておかなくてはならぬと思うこと区域とはどの地域か、といふ——ただ政治会で問題になつてきたわけですから、日本における政治の災いにございますが、この当該政令の中に、北方の地域とする」と、こうある。歯法三條二号に基づく北方地域とは、歯國後、歯提「及び内閣総理大臣が定めること、内閣総理大臣が定めるその他南北の地域といふのは、もう国民もよくておるわけでござりますけれども、なくて、内閣総理大臣が定めるその他うものが考えられる。これはもう別にする必要も何もない。日本として内政上における必要な問題として、北方地は、厳密に言ふならば、その他の総理する地域といふのは一体どとを予定してまだ総理大臣が指示をしておらぬようですが、これが指示ができない理由があ

ははつきりしたほうが私はいいと思うのです。むろもまさしておるので問題が起こります。この政令の定める北方地域の範囲をどう考えてお

○加藤説明員 お答えいたします。

政令で定めております北方地域の範囲と申しますのは、総理府の所掌事務にかかる地域でございますので、総理府の所掌するものは一体何かと申しますので、総理府の特連局の仕事は、本来わが国の領土でありながら現実的に日本の施政権が行使できない状態である、そういう地域につきまして内政的ないろいろな面をめんどう見る、こういうことでござりますので、この政令で定める北方地域というのも、やはり平和条約二条でわが国の領土として残っているけれども、施政権が現実に及んでいないという地域ということになりますれば、南千島と考えられるわげでござります。

図があるといふんだが、私のちょっと調べておる範囲内では、この四つの島のさらには北へ大きな島がまだ三つ、四つあるわけです。そしてその周辺にも島があるわけです。この四つの島だけじゃなくして付属の島がある。そういう島の名前くらいあげて——引き揚げる者がおらぬから、また漁民がいま来ておらぬからという意味でなくして、一応の予定される地域と、いうものがさだかでないと、これは疑義が起るのでです。だから総理大臣が指定する地域について、ほかにないのならないで、ありませんとはっきりこれを直せばいい。あいまいもこととした形で行政事務が行なわれているというところに間違いが起るのでです。非常にまかされる危険がある。これは外務省の内田参事官にお聞きしてもいいのですが、外務省としては御存じでしょう。

○内田説明員　たいへん失礼でござりますが、ちょっとともう一ぺん御質問の要点を伺えませんでしようが。

ては国会の論議も非常にまごつゝ危険があるわけです。すかつと政府の方針をきめていただきたい。外務省からも後刻報告を願いたい。それから総理府も、南千島というのは一体どこかをひとつ

括的な所務の掌理ということができなくなるような状態にならないようによく話し合っていけ、こういう趣旨でござります。

厳密にお示しを願いたい。今後の領土問題を論ずるに大事な資料としてひとつ御提出を願いたいと思います。

それから政務次官、あなたは外務大臣の職務代行者という意味できょうはお尋ねをさせてもららうのですが、今度の改正案の中で第十四条の南方連絡事務所が沖縄事務所となつて、日本政府沖縄事務所の職務権限がここに書いてある。その中で、第十四条の三項に「前項の規定にかかるらず、前条第一項第一号に掲げる事務のうちアメリカ合衆国との政府機関との協議に関する事務及び同項第五号に掲げる事務については、外務大臣が、所長を指揮監督する。この場合において、当該指揮監督をするときは、外務大臣は、その旨を内閣総理大臣に通知しなければならない。」とあって、そして

いのです。協議しなければならないではないし、協議して指揮監督するという意味じゃない。通知義務があることを書いてある。協議義務は書いてないのです。

そこで、この政令におきまして幽霊、色丹、國後、択捉という南千島の代表的な島をあげてあるわけですが、「及び内閣総理大臣が定めるその他の北方の地域」、これは御指摘のように、まだどういう指定行為をしておりませんが、考え方といったしましては、いまあげました島以外にも島がござりますので、一応そういうものを含めて地域の中に入れていいようになつてゐるわけでございまが、現実にこの北方地域に関しまして総理府がやりますことは、引き揚げられた方々に対する援助をどうしていくかといふ問題でござりますので、ここで厳格にこの範囲だということをいたします。

○受田義員　総理府がいま政令を出して、総理府の言ふ北方地域といふのは引き揚げその他に関連する地域といふので、択捉、国後、歯舞、色丹のほかに總理大臣が指定する地域があるということになつておるんだが、外務省として考へる場合に、平和条約の三条の規定に基づく千島といふもの概念の中に、南千島といふのは一体どの程度から南千島といふか、これは外務省で答へられるわけです。いま總理府は南千島、こう指摘されたわけですが、南千島といふのは条約上外交交渉での地域から南を言うのかということをいまお尋ねしておるわけです。

第四項に、今度は総務長官の指揮監督権の行使がここに書いてある。それは第十三条にある、総理府設置法の從来の南方連絡事務所の規定をやる場合に、「当該指揮監督をするときは主任の大臣は」とあります。これは、総務長官に当たる。それが「内閣総理大臣に協議しなければならない」。こういふように内閣総理大臣と協議しなければならないことが終始書いてあるわけでござります。これは、無断でやつてはならない、事前に協議するのか、あるいは指揮監督の過程において協議するのか、どちらかであって、事後といふことはあり得ぬことでしょうが、「するときは」と

たときじやないのですね。「するときは、」とあるから、事前に通知しなければならないということじやないのですか。そうしなければ、総理大臣だって、指揮監督したあとでこうしたと通告しましたといふのでは調整はできませぬということになる。

○加藤説明員 もちろん、できるだけ事前にすることが望ましいわけでござります。ただ、外交交渉でござりますので、場合によれば非常に急にしなければならないこともあります。そういう場合には事後でもいいというふうに考えておきます。ただ、その場合にはおきましたても、できる

○受田委員 これは、千島といえばその他の島
必要が具体的にあるかないかということだらうと思
います。その点につきましては、引き揚げ者が
この島以外にないよう聞いておりますので、そ
の限りにおいてはこれを特に指定する必要もない
というふうに考えております。

○内田説明員 まさに申しわけございませんが、私が直接担当いたしておりませんので、直接責任を持つ担当部局と確めた上で後刻御通報いたしたいと思います。

いう、その時点はどういうところにあるのですか。つまり、外務大臣は総理大臣に許可を得て指揮監督をする、こういうことですか。許可事項ですか。この「協議」というのは、要するに許しを受けてやるという意味ですか、どうですか。

だけ早く通知するのが当然のことであると思いま
す。

○受田委員 そうすると、外務大臣は、原則としての身分は総理府に属しておる所長を、その直属の上司である総理大臣に事前に相談なしにかつてにこれを使うといふ意味に、ここで考えていい。

までも含むんだが、総理府の考へてゐる南千島といふ範囲は一体どこからどこまでなんですか。地

ようですが、これをはつきりしておかぬと、この北方領土問題を論ずるのに、あいまいもことしておつ

うのは、内容につきましてよく総括的な監督をいたします、内閣総理大臣と内容につきまして、總

総理大臣といふのはつんばさじきに置かれて、あ
とから、こうしたぞ、お前の部下をこういうふう

に使つたぞ。たたく前に通告するのでなくて、びしつとたいておいで、あとから、たたいたるというようなものだ。総理大臣といふのは一応心の問題は心得ておかなければいかぬと思うのですね。これは、非常に外務大臣が独断専行をやる危険がないかという感じがする。

○加藤説明員 これは先ほどちよつと申し上げたが、
と思ひますが、協議そのものが内容的にはやは
り絆理大臣と十分話し合うことが前提でござ
ります。私はこの協議というのは外交技術的
的なものというふうに考えておりますので、その
点につきましてはかりに事後におきまして通知を
するということでありましても、それほど所掌事務
に影響を及ぼすということはないというふうに
考えております。内容的には十分話し合いがある
にこらねばならない事項です。

○受田委員 その十四条の第二項には沖縄事務所長の任務がはつきり書いてある。「所長は、内閣総理大臣の命を受け、所務を掌理する。」これがもう前提になつていて。したがつて外務大臣の指

○加藤説明員 先ほど申し上げましたように、協議の内容は総理府の所掌事務について協議といふことになりますので、独断専行というような状態が内容的にあるとは考えられません。やはり外交技術的な面におきまして――必ずしも内容についての關係ではなくて、外交技術的な面におきまして外務大臣の独断専行を許すというような場合もあり得る規定である。それが第三項の規定であるということになるわけですね。

て内閣総理大臣に協議しないで外務大臣が指揮いたしたなどいたしましても、その点は問題は生じないようになります。

○受田委員　この規定は通知義務であつて、協議義務がないというところに総務長官の任務との間に差異があることを、私は一応認めるわけですが、それでも、しかしながら沖縄といふ特定の地域で、みな祖国の同胞である、そういう人々を扱うときには、外務大臣といふものはやはり事前に通告す

て、こういうことをやろうと思いますということとを、事前の通告の義務と私は判断をしたのですけれども、事後に通知してもいいということになる」と、もう事件が処理されたあとに、こういうふうにしましたというのではなく、たとえ外交の機密に属したとしても、総理大臣、この問題でいまから

協議しようと思うということを事前に通告するという意味のものでなければならぬと私は思うのです。事前通告の義務の規定だが、事後通告でもさしつかえないといいうような規定であれば、これは外務大臣として非常な重荷を背負うわけだが、内田参事官、外務省の立場でどうお考えですか。

この事務所長の行ないますのは、アメリカ公政府の出先機関との協議でございまして、アメリカ公政府自体とのいわゆる外交交渉ではございませんけれども、日米関係の全面的な調整から外務大臣が指揮監督することになつておりますが、これは外交事務全般につきまして外務大臣と総理大臣との間には事前の協議というのはございませんんで、

重要問題はございはずであります。けれどもこれに随分お忙な上、外交政策を行なつておるのでございまして、この部分につきましても、外務大臣は重要問題につきましては總理と十分御相談の上やるといふ従来の慣行からして誤まりはないと思います。この規定になつてゐると存じます。

○受田委員 そうすると、指揮監督にあたつて、ただいまより、内閣総理大臣、私が指揮監督しまさうといふ事前通告と理解してよろしいかどうか、

○内田説明員 お答え申し上げます。具体的な事項につきましては、随時、できれば事前協議でございますけれども、緊急性にからがみましてある

いは事後の通告、事後の通報ということが形式上あるかと存じますけれども、実態的には緊密に連絡しておると存じます。

○受田委員 そうすることこそは外務大臣はその旨を事前にもしくは事後に内閣総理大臣に通報しなければならぬとはつきりうたつたほうがいいん

じゃないですか。「するときは」ということがあるのですから、したときは「じゃない」のですから。監督したときは「じゃない」。「するときは」はするにあたってという意味ですから、文章からすればするときは通知しなければならぬ。いまからこの問題については沖縄事務所長をこういうふうにいた

しますといふのを、「するときは」というこの文章を率直に理解するときは、するにあたつて通知をしなければならぬ。もしあとからでもいいといふことになれば事前にもしくは事後によつつきりうたうべきだ。法律を修正しなければならぬ。

○加藤説明員 この「するときは」というふうにいたしましたのは、先ほど内田參事官からの御説

明のことおり、できるだけ協議まで至るような方法で事前に話をするということが中心でござりますが、場合によれば事後になることも必ずしも不可能ではないというふうに例外的に考えているわけでござります。したがつて「するときは」という規定の運用上そういうことは十分できるというふうに考えます。

○受田委員 これは大事なことなんですよ。法律の文章というものは非常に大事なことなんです。沖縄というものが対象になつていて、事前に終始通告をするというふうに私は了解をしておったのですが、いまの事後があるということになると、ほかの国との交渉ではないのだから、外交機密ということは沖縄に関することはそうありはないのですから、終始総理大臣に通知して協議に参加する、こういうかつこうでないと、外交機密、中止に關する機密など、うなづけられません。

臣が独断実行してからやる。所長は外交官としておれの命令を聞けということになると、総理大臣は何ら考えることなく、総理大臣が内閣統轄の責

任者でありながら外務大臣にかゝってに處理される
という危険があると思う。沖縄に関する限りはそ
ういう機密に關することはあり得ないことだ。總
理大臣に相談していけないということはないと
思うのですがね。總理大臣は終始外務大臣に対し
て、沖縄に関する限りは自分の意図を十分外務大

臣が考へて指揮監督してもらいたいと思うのだが、いまからこうしようと思ふときには事前に通知して、そうちそれならそういう意図でやれといふ指示を外務大臣に与えて、そこから外務大臣が指揮監督するというようなところへいかないと、非常に機暴な外務大臣——いまの三木さんのように

○加藤説明員 これは先ほど申し上げましたように、内容につきましては内閣総理大臣、すなわち外務大臣と総務長官とは十分打ち合わせした上でやるわけでござりますので、御指摘のようなこと

はますない」というふうに考えます。私が先ほど申し上げましたのは、外交技術的なテクニックとしての問題として考えた場合には、外務大臣が先行しても問題は生じないのではないかというふうに考へるわけです。

それにもうテクニックの問題は追及して答にやることで、いまからこの問題で協議したい、いまから私が所長を指揮監督しますというのは事前に通知しなければならぬ。この文章は私はすなおに訳せる形にすべきだと思うのですが、テクニックに関する場合事後でもいい、内田さん、そういうことが沖縄の場合ありますか。外務大臣が指揮監督しておいて、やってきましたよといつて事後に通告するようなことがありますかね。

先ほどお答え申し上げましたように、事が重要な問題であると存じますので、外務大臣は原則として御相談すると思いますけれども、そのことの

大きさによりまして、あるいは十分事前に總理大臣となる原則的なお話をされてあるような場合におきましては、その具体的なものごとについて、あるいは指揮をして、それからあとと通報するということになるかと存じますけれども、これは沖縄問題に限りませず、外交問題につきましては十分原

